

De Agricultura

Influencia que ejerce la luna sobre la vegetación.

Para la mayoría de los agricultores, es indiscutible y muy difícil de desarraigar la creencia ó idea de que la luna ejerce beneficiosa influencia unas veces, y perjudicial otras en la agricultura.

Este error, que conviene desterrar á toda fuerza de los espíritus de nuestros labradores, es uno de los más antiguos, sino uno de los que primero se ocupó la humanidad.

La más remota prueba de semejante preocupación, puede verse en los escritos de Teofrasto, Catón, Plinio, Homero y Columela.

Las opiniones de estos autores clásicos, desprovistos en la antigüedad hasta de los conocimientos astronómicos más elementales, pasaron inadvertidos, en medio de la ignorancia y de la barbarie de la época, considerando al astro de la noche como ser influyente para todos los fenómenos de la tierra, y, en particular, los relativos á la agricultura.

El escritor principal en asuntos agrícolas, ha sido el gran Columela, que vivió en tiempos de Jesucristo y escribió la inmortal obra *De Re Rustica*, en la cual se mostró partidario de los efectos de la luna en las prácticas agrícolas; lo que no debe extrañarnos, si consideramos que este gran agrónomo, el más sabio de la antigüedad, nació en Caid, en el siglo I de la era cristiana, y se estableció en Roma el año 42.

También Teofrasto, célebre botánico y moralista griego, nacido en la isla de Lesbos en 371 antes de Jesucristo era, entre otros, partidario de que la luna causaba efectos en la agricultura.

A pesar del renacimiento de la ciencia astronómica en la actualidad, y estar demostrado por los astrónomos más notables y eminentes físicos que la influencia de la luna sobre la vegetación es completamente nula, la mayoría de los agricultores (con gran perjuicio de sus propios intereses) siguen retrasando unas veces y anticipando otras las labores y demás prácticas agrícolas, ateniéndose al estado presente ó futuro de la luna.

La práctica continua de nuestras experiencias ha confirmado una vez más que la influencia de la luna sobre las plantas y vida de los animales, etc., es enteramente ilusoria.

Uno de los primeros que echó por tierra las antiguas creencias que los escritores ya expresados concedían á la luna sobre la vegetación, fué el célebre astrónomo Francisco Aragó, secretario perpetuo de la Academia de Ciencias y director del Observatorio de París, toda vez que llegó á recomendar que las operaciones agrícolas fuesen hechas cuando el tiempo estuviera á propósito para ello, haciendo poco caso del estado de la luna.

INSTANTANEA

Estadística de la enseñanza

Varios periódicos han publicado en estos días algunos artículos y comentarios acerca de una obra llevada á feliz término por el anterior ministro de Instrucción pública Sr. Rodríguez San Pedro y sus auxiliares, y establecida por ley, desde 1857. Esa obra es la estadística escolar de España.

Con decir que tal estadística estaba mandada hacer desde el año indicado, y que ha sido ahora practicada la primera vez, queda sobra-

damente demostrado cómo son cumplidas las leyes referentes á la enseñanza por los mismos que las promulgan en nuestro país, y con qué atención miramos asunto tan importante.

Pero no es esto lo peor; de la estadística á que nos referimos, se deduce que sólo cuatro provincias—las de Burgos, Alava, Teruel y Soria—tienen exceso de escuelas con arreglo á la ley, si es que en esto, como muy oportunamente anota el Sr. Solís en *La Correspondencia de España*, cabe aplicar la palabra *exceso*.

Las restantes provincias españolas, ó sean 37, no tienen el número de escuelas que la ley determina. El *Heraldo de Madrid* ha publicado un gráfico muy significativo y sobre el nombre y territorio, reducido á escala de cada una, aparece un rectángulo con un relleno de tinta negra, significativo del número de escuelas que tiene de menos.

Esos puntos negros del mapa escolar están en relación directa con el analfabetismo de nuestro país, vergüenza con la que no han sabido acabar ni nuestros legisladores, ni nuestros gobernantes, ni nuestros educadores, ni todos los españoles juntos, pues á todos corresponde un grado de responsabilidad distinta, pero responsabilidad al fin.

Esa estadística significa bien á las claras lo mucho que aquí está todavía por hacer, y es preciso que los volúmenes que tales resultados contienen no sirvan tan sólo para una irritante demostración de nuestra incultura, sino para hacerla desaparecer á todo trance.

Ya ven los hombres que gobiernan si tienen en qué ocuparse.

Y mirando á los mapas aproximados de nuestra producción encontraremos también muchos puntos negros, representativos de grandes zonas de terreno inculto y otras, más grandes todavía, de rendimientos muy deficientes.

Lo decía hace poco en Valencia el docto catedrático de la universidad de Valladolid don Vicente Gay. Vamos á actuar de colonizadores en Africa y hemos descubierto hace poco las Hurdes. Y en estas palabras hay todo un tratado de economía y de psicología nacional.

Significa un orgullo para la provincia de Soria la publicación de esa estadística de la escuela.

En ella figura con 22 escuelas más de las que marca la ley. A algo tiene que obedecer la pequeña proporción de analfabetos entre sus habitantes, con relación á los de otras.

Y, sin embargo, en la misma capital han transcurrido años y más años, sin que los que la han gobernado la hayan dotado de verdaderos locales escuelas. También en esto hay responsabilidades para todos.

Ello obedece á que las estadísticas oficiales en todos los órdenes son un reflejo pálido de la verdad; tienen el defecto de no presentar lo malo como es en sí. Porque ahora falta saber otra parte esencial; si esos locales llamados escuelas reúnen las condiciones debidas.

Seguramente habría que cubrir de negro, por entero, ó muy poco menos, todos los rectángulos á que antes aludíamos.

JOSÉ M. PALACIO.

Desde Madrid

(Cartas de nuestro redactor-corresponsal)

Madrid 16 Noviembre 1909.

No tendríamos derecho á censurar, mejor dicho, á señalar un hecho censurable, si cuando se nos ofrece ocasión de aplaudir, nos abstuviéramos de evidenciar el hecho que provoca tal aplauso.

Y ello viene á cuento del criterio que ha sustentado el Consejo de ministros en lo que concierne á la acción de nuestro Ejército de operaciones.

Cuando hace poco las corrientes de pacifismo parecían derramarse susurrantes y acariadoras cerca del gobierno, hicimos observar que una paz prematura, concertada á espaldas de nuestro Ejército, era tanto como anular l-

obra gloriosa de ese Ejército; que esa paz no podía tener consistencia; que, además, podía ser peligrosa. Al contrario, lejos de ello, lejos de galardonar la obra incomparablemente hermosa del Ejército, ni de cancelar la deuda de gratitud que con él tenemos, tendía á conspirar una paz hecha por medios subrepticios á dejar en situación poco airosa al Ejército, si á las veces no producía con un excepticismo general, los efectos propios de una irritación exasperada en quienes, con impulsos ardorosos de rematar victoriosamente la empresa de honor á ellos encomendada, se les reducía bruscamente á la inacción.

Eso no podía ser. No podía ser que la gran suma de esfuerzos y de sacrificios del Ejército no tuviera el coeficiente obligado del reconocimiento amoroso de España entera. Sobre que una paz prendida con alfileres no podía ser una paz beneficiosa y esperanzadora, sino una paz efímera; la guerra, en suma, de mañana.

El gobierno, con buen aviso, se ha dado cuenta de la realidad y ha proclamado que la paz debe ser y será obra exclusiva del Ejército. Que la paz es alto decreto que sólo al Ejército le incumbe ejecutar por ser la recompensa suprema que debemos á su abnegado patriotismo y á su heroísmo sin medida.

17 Noviembre.

Donde quiera que uno vaya, al café, al salón de conferencias, al teatro, pongamos éstos por sitios honestos de reunión, es casi seguro que tenga la dicha de ver individuos puestos de punta en blanco y con todas las trazas de formar parte de las innumerables comisiones que de provincias vienen á la Corte de España.

Cada vez que en España se renueva la desdicha de un cambio más ó menos razonable de política, á Madrid vienen esas comisiones, y como moscas á la miel, así acuden á este centro político en demanda de aquello que les conviene, lo cual no es, por lo común, lo que más conviene á los pueblos.

Las comisiones eran antes una institución viva de los taifas que se disputaban el predominio de los pueblos. Todavía hoy luchan victoriosamente con el tiempo y con las novaciones y el progreso de la política, y conservan un prestigio, acaso mayor del que conviene á la salud y prestigio de los pueblos.

Son, por consiguiente, estas comisiones lo más pintoresco, también lo más representativo de la vieja política española. Y sobre no producir estos actos de presencia en Madrid los efectos lamentables que producen antiguamente de cambiar, como por arte mágico, todo el personal administrativo de las provincias, aún tienen el privilegio de ser consideradas necesarias. A tal punto que los comités que destacan esas comisiones creían no tener ninguna razón de ser si, les relevasen del entretenido trabajo de intriga que, por lo general, precede á la designación de las personas que forman la comisión.

No componen éstas las figuras de más prestigio dentro del partido. Descartada la del jefe, suele ocurrir que los acompañantes sean sujetos hábiles y mañosos, pero de escasa representación. Manera esta de que destaque y brille más la del jefe.

Con todo y eso la comisión es despedida con interés y simpatía por cuantos esperan algún beneficio del viaje de aquella. Y los pueblos que tienen la desdicha de hallarse divididos en bandos que se hacen una guerra encarnizada, implacable absurda y odiosa, esos pueblos tan fuertes para destrozarse mutuamente sienten la debilidad de emocionarse al anuncio de un viaje de esas comisiones.

Afortunadamente para la paz de esos mismos pueblos la ética imperante ahora en política rechaza los extragos que antaño hacían esas comisiones. Hoy las consecuencias apenas son perceptibles.

El poder no es tan abusivo ni tan invenciendo que autorice las duras represalias ni las arbitrariedades de antes.

Cuando no eran saladas las aguas del mar político, la política tenía muchas sinecuras, adehalas y beneficios.

La acción del favor no tenía límites. ...Hoy vienen las comisiones esperanzadas. Y, á lo sumo tienen por toda compensación una Alcaldía.

¿Que más? Comisión provinciana hay en Madrid que está anunciándose un día, otro y otro al Sr. Moret, sin que el Sr. Moret—y se explica!—haya tenido tiempo, y la satisfacción consiguiente, de recibirla.

MENCHETA

Del Concejo y sus ediles

SESION DEL VIERNES

A las cinco de la tarde se reunió el Ayuntamiento con la Junta de Asociados, y ésta procedió á la aprobación de las transferencias de crédito por 6.000 pesetas en el actual presupuesto.

Asisten todos los concejales menos los señores Urraca y Jodra.

Después de aprobada el acta de la sesión anterior, el Sr. Villanueva se adhiere á la protesta del Sr. Vicén por el sorteo de concejales.

El Sr. Sanz Oliveros pide relación de las instancias de beneficencia concedidas durante los años 1907-908 y 909 y que se agregue á las que sean tramitadas en lo sucesivo certificaciones de la Hacienda de que no pagan contribución los interesados.

Se accede á la transferencia de los solares del ensanche adjudicados á don Claudio Alcalde, en favor de don Bonifacio y de don Agapito García Lapuente, para el otorgamiento de escritura á favor de dichos señores.

El Sr. Ceberio dá lectura de una instancia en que los médicos de la beneficencia municipal señores Guisande y Ruiz, solicitan el aumento de 500 pesetas de sueldo.

Dicen que debe tomarse en consideración y tratar el asunto como urgente los señores La Orden, Vicén y Llorente.

Declarado como tal, apoya la instancia el señor Vicén, diciendo que los médicos tienen muchísima razón para el aumento, ya que en un período de 4 años ha crecido de una manera pasmosa la beneficencia municipal y en relación, el trabajo. Añade que llevan los solicitantes muchos años con el mismo sueldo, que cumplen una función delicada en beneficio de las clases pobres y que, á mayor retribución mayor ha de ser el interés, y es de tener en cuenta que no hay aquí queja de ninguna clase.

Propone que estando ya definitivamente aprobado el presupuesto para 1910, puede acordarse el aumento para 1911 y figurarlo como gratificación en el año próximo.

Justifican la pretensión de los facultativos todos los señores concejales, y por unanimidad se acuerda lo propuesto por el Sr. Vicén.

Asunto importante.—El Sr. Ruiz da cuenta á sus compañeros de la Asamblea á que asistió en Tudela, trayendo de la misma una imprevista grata, ya que encajó en ella perfectamente la prolongación del ferrocarril de Soria á Castejón.

Dice que tres casas, una de Bilbao, otra de Rotterdam y la del Sr. Marqués de Santillana pretenden tomar á su cargo el proyecto de vía ancha.

Alude á la reunión definitiva, que deberá verificarse el día 10 de Diciembre próximo, y que, para las intermedias, de puro trámite, cedió su representación al presidente de la Comisión Sr. Lasantas.

Cuando la Comisión se traslade á Madrid—añade—en ella tendrá su representación el Ayuntamiento de Soria.

El Sr. Vicén señala la importancia grandísima que va adquiriendo este asunto y muéstrase partidario de una representación constante.

El Sr. La Orden está conforme con el Sr. Vicén, manifiesta que están hechos los estudios de ese ferrocarril y la subvención de 40.000 pesetas por kilómetro que conced el Estado, debiendo trabajar porque se aumenten 20.000 más.

En este sentido deben darse todas las facilidades posibles y no ve mal que se fuera hasta un empréstito.

Debe trabajarse al mismo tiempo por el ferrocarril estratégico Burgos Soria-Calatayud.

Suscripción patriótica

Ingresado en la Tesorería de la Junta de Socorros.—Ayuntamiento de Burgo de Osma, pesetas 150; los vecinos de id. 974'20; los id. de Villar del Río, 11'80; don Gabriel Eroles de la Inspección de Hacienda); 2; Jesús Balada, id. id., 2; Juan Moreno, id. id., 1; recaudado por la Junta de Damas de Abejer, 76'50; id. por la Junta de Damas de Almazán, 200; id. por la Junta de Damas de Madrid, 500; D. Alejandro Garcés, 5; D. Guillermo Tovar, 5; recaudado por la Junta de Damas de San Esteban de Gormaz, 62'50; el Ayuntamiento de Saquilillo de Boñices, 25; doña Isabel Cerain, 2; D. Leoncio Casado, 0'50; D. Félix Martínez, 0'50; D. Pablo Jedra, 0'50; D. Francisco Sanz, 1; D. Indalecio del Río, 1; D. Juan Antonio Acero, 5; D. Eulogio Arribas, 1; D. Apolinario Lozano, 1; D. Casto Hernández, 5.

Recaudado en casa del Sr. Las Heras.—Vecinos de Aguaviva, pesetas 32'40; Ayuntamiento de Armejún, 7'50; vecinos de id., 7'50; Ayuntamiento y vecinos de Fuentesoba, 31'70; id. de Aldehuela de Periañez, 20; vecinos de id., 22'25; Id. de la Mallona, 12; Ayuntamiento de Medinaceli, 112, pueblo de Lobia, 14'75; Vinuesa (producto función teatral por la Compañía Corcuera), 51'40; Ayuntamiento de Almazán, 36'25; Id. Mezquitillas, 25; Id. Barcoles, 50; Id. y vecinos de Cañredondo, 15.

Total recaudado hasta el día de hoy por ambas Juntas, pesetas 31.862'65.—Donativos y pensiones satisfechos hasta igual día 1.388'29.—Soria a 12 de noviembre de 1909.

Sección religiosa.

Santos del viernes.—Santos Isabel, viuda, Ponciano, papa y mártir, Crispín, obispo y mártir, Abdías, profeta, Barlaán, mártir, Severino y compañeros mártires.

La Misa y oficio divino son de Santa Isabel, Reina de Hungría, viuda, con rito doble y color blanco.

Rogad hoy por las almas que fueron más devotas de San José.

Visita de la Corte de María.—Viernes, 19, de la Victoria, en el Espino.

SULTOS

En la Insigne Iglesia Colegial se celebra todos los días Misa solemne a las diez menos cuarto, terminada Tercia.

Continúa en la Iglesia del Sagrado Corazón, (Siervas de Jesús) a las seis de la tarde, el Ejercicio de Mes de Animas.

ADORACIÓN NOCTURNA ESPAÑOLA.
Sección de Soria.
Vigilia ordinaria del turno de San Saturio: Del 20 al 21.

El sábado, a las nueve y media de la noche en la iglesia parroquial de Santa María de la Mayor.

Noticias.

En el parador de D. Felipe Ruiz, de esta capital, hemos visto la pareja de mulas que el Ayuntamiento de Almazán rifa en combinación con la próxima lotería de Navidad, para allegar recursos con que dar mayor esplendor a las populares fiestas de la Bajada de Jesús que anualmente celebra aquella importante villa.

Son dos hermosos ejemplares, que bien merecen la adquisición de unos cuantos billetes para exponerse a adquirir la propiedad de aquellos.

Se encuentra en esta capital el actual Alcalde de Almazán, nuestro estimado amigo don Severiano Abad.

En el tren correo de hoy ha llegado a Soria el nuevo gobernador civil de la provincia señor García del Valle.

No obstante ignorar muchos el día de su llegada, ha sido recibido en la estación por los Sres. D. Sotero Llorente D. Santiago Ruiz, don José Sanz Oliveros y el gobernador interino Sr. Mantilla.

Reciba el Sr. García del Valle nuestro saludo de bienvenida.

Inglaterra consume anualmente por valor de 150 millones de francos de flores frescas y plantas decorativas. Las épocas en que es mayor el consumo son el otoño y la primavera. En estas temporadas se calcula que en Londres solo, se gastan diariamente más de 500.000 francos en artículos. Estos últimos años este negocio ha tomado mucho incremento.

No son raros los casos de casas señoriales que en una noche gastan 2.500 francos en flores.

Francia sólo importa a Inglaterra por valor de más de 25.000.000 de francos.

Se nos quejan varios padres de familia de las condiciones de lamentable higiene con que asisten algunas niñas a las escuelas establecidas en el antiguo palacio de los condes de Gómara.

¡No podrían poner coto a ese abandono las

Sras. profesoras, ejerciendo una rigurosa vigilancia y obligar así a las madres de las pobres niñas a mayores cuidados?

Porque no está reñida la pobreza con la limpieza.

Ayer salió para Madrid el abogado D. Mariano Granados, habiendo sido llamado, según *Noticiero de Soria*, para asuntos profesionales con los que está relacionado el importantísimo asunto de la prolongación de nuestro ferrocarril.

Ha sido detenido por la guardia civil de No, viecas, el vecino Cosme Barrera de 67 años por haber inferido varias heridas con un hacha, a su esposa Luisa Mostajo, de 66 años. Dicho sujeto ha quedado a disposición del Juzgado municipal de la referida villa.

En el pueblo de Tajueco y sitio denominado «Losa de Arriba» ha sido hallado el cadáver del niño de 3 años, Emilio Maqueda, hijo de José y de Irene. Al parecer ha fallecido ahogado a consecuencia de haberse caído al lavadero de repas de dicho pueblo.

Los alumnos del Magisterio en el Instituto de esta provincia celebraron ayer una reunión en la que acordaron solicitar de la Diputación gestione del Gobierno sea creada en esta capital la Escuela Superior de Maestros.

A este efecto los alumnos han nombrado una Comisión encargada de realizar los trabajos necesarios.

Nos parece muy conveniente la petición y hará bien la Corporación provincial en atenderla, trabajando con todo empeño por conseguirla.

El sábado próximo actuará definitivamente en el teatro Principal de esta ciudad la compañía acrobático-gimnástica que dirige el señor Bernabé, ya conocido y bien reputado enputado entre los sorianos.

Le deseamos buena suerte y mucho público.

Hemos recibido una carta con matasellos, de la estación de Coscurita, solicitando una suscripción a nuestro periódico. Nuestro comunicante firma de manera ininteligible y se ha olvidado de la fecha y pueblo de residencia. Le rogamos aclare estos extremos si desea recibir TIERRA SORIANA.

Por telégrafo

Madrid 18 (4 t).

Consejo de Ministros

Firma.

El Sr. Moret nos ha dicho que, en el consejo presidido por D. Alfonso, hizo al Monarca un breve discurso-resumen político de los acuerdos tomados en el Consejo de anoche.

Después firmó S. M. abundantes decretos pertenecientes a los departamentos de Guerra, Marina, Hacienda e Instrucción.

Añadió el jefe del Gobierno en su conversación con los periodistas que no había provisto la secretaría del gobierno civil de Madrid para dejarlo a la iniciativa del nuevo gobernador.

Ha declarado también que nada se trató en el Consejo de ayer referente a la cuestión de apertura de las Cortes y que el asunto continúa en el mismo estado.

Cuando se hallen hechos los presupuestos—prosiguió—será el momento de decidir.

Nombre a un acorazado

El nombre acordado para el primer acorazado que sea construido, es el de Alfonso XIII, no el de Alfonso XII, como se había dicho.

A Melilla

Se ha ordenado al buque «Río de la Plata» que salga para Melilla, tocando en Tánger y Ceuta.

El infante a España

Ha fondeado en Málaga el «Estremadura» a bordo del cual ha venido el infante D. Carlos.

No habrá Cortes

Cunde cada vez más la impresión de que desistirá el Sr. Moret de reunir a las actuales Cortes.

Los dos jefes.

Todo en paz.

La *Gorrespondencia de España* insiste en que se han borrado completamente las diferencias que pudo creerse por todos existían entre los Sres. Moret y Maura, desde el célebre discurso de éste en el Senado.

Dice el colega que han llegado a un acuerdo respecto al encasillado, verdadera panacea para acabar con esas formidables y aparentes guerras políticas.

La paz entre los dos jefes es definitiva y muchos se preguntan si para esa paz han estado antes de veras en guerra.

Tan definitiva es esa paz—añade el mismo periódico—que una Comisión del distrito de Mula, feudo político del Sr. Cervera, vino a Madrid en busca de un candidato ministerial en contra del exministro de la Gobernación y no encontró en el actual Gobierno apoyo, ni siquiera simpatía.

¡Oh paradojas de la política!

Mencheta

Estación meteorológica del Instituto de SORIA

Observaciones efectuadas a las nueve de la mañana

Día 18 de Noviembre de 1909

Altura barométrica.....	748.7
Máxima del aire a la sombra.....	10.4
Id. al sol en el vacío.....	10.4
Mínima.....	6.4
Id. con reflecto metálico.....	5.6
PSICROMETRO	
Termometro seco.....	9.0
Id. húmedo.....	8.4
VIENTO	
Dirección.....	S. E.
Clase.....	Vtlna.
Recorrido en 24 horas.....	144
Estado del cielo.....	Lluvia.
Lluvia en 24 horas.....	2.2
Agua evaporada en 24 horas.....	0.4

ANUNCIOS

MARIANO DE M.-MARTELL

MEDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE CIRUGÍA GENERAL Y DE LA VISTA

Consulta de once a una

Plaza Mayor, 6. — Berlanga de Duero.

T. 11—1. 7=15

Se vende una espaciosa

casa, sita en la calle de la Tejera, núm. 4, con cochera y graneros, frente a la calle de Numancia. Pago de contado ó a plazos.

Para tratar dirigirse a don Camilo Sainz. Numancia, 8 y 10.

Rayos X.-Electroterapia.—Inhalaciones de ozono,

conforme a los últimos adelantos científicos

DE ANDRES RUIZ GARCIA ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regente

Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriz y operaciones de Cirujía general.

Tablero-Contador Sierra.

Declarado de texto en las escuelas y recomendado por la junta provincial de Instrucción pública.

Se vende en la librería de TIERRA SORIANA, al insignificante precio de 14, 16 y 18 pesetas, llevando abecedarios mayúsculos, minúsculos, numeración y signos, según el precio.

Tip. TIERRA SORIANA, de J. Sáenz.

CAPITULO V

El capitán Bebe-Sangre.

Los cinco mil fusiles ingleses comprados en Veracruz, que transportaba nuestro falucho, fueron repartidos inmediatamente entre aquellas bandas feroces de hombres libres.

Yo fui presentado al presidente por mi amigo Guacao el Receloso, y al conocer el buen carácter de mi letra y mis estudios en la contabilidad me nombraron oficial de Estado Mayor.

Durante el corto reinado del feroz Ducoudray, presencié las más repugnantes y vandálicas escenas.

Aquellos hombres sin ilustración querían ser libres y empezaban por ser tiranos. Proclamaban la igualdad y la independencia, cuando se habían convertido en verdugos de los débiles.

La libertad, esa palabra mágica y santa, que

—Ducoudray ha sublevado la población de Mayáñez y ha proclamado la república—respondió el negro.—Su pensamiento de independencia se ha cumplido; la costa es libre y necesita armar pronto a sus defensores. Así pues me envía para decirte que puedes, sin temor alguno, tomar puerto en la rada de Mayáñez, donde te espera con impaciencia.

—¡Viva Ducoudray!—gritó el patrón con voz estentórea.

—¡Viva!—respondió Guacao.

—¡Viva!—repetí yo.

—¡Así la Virgen de Guadalupe haga que las Antillas lancen pronto el grito de libertad, y sacudan el yugo que las oprime!

—¡Así sea!—murmuró mi compañero.

El marino hizo sonar un pito.


Poco después asomó la cabeza de un negro por la escotilla del camarote.

—Manda a los compañeros que se formen sobre cubierta, pues tengo que participarles una gran noticia, y coloca un barril de ron junto al palo mayor—le dijo el capitán con voz breve.

—El negro se sonrió de un modo extraño, y haciendo un gesto repugnante, se pasó su ancha lengua varias veces por sus abultados labios, y se fué, repitiendo con el acento peculiar de su raza:

—¡Ay, qué rico! ¡Ay, qué rico! ¡Nos darán ron! ¡Nos darán ron!

MANUALES SOLER BIBLIOTECA



—Aquí se le ofrece el libro que busca, pues en la biblioteca de MANUALES-SOLER que constituye la obra "Biblioteca del y con sus obras de actualidad científica" y en la que se abarcan las más modernas y útiles, se encuentran todas las obras que se necesitan para el estudio y la práctica de las ciencias y artes que forman el programa de los cursos de enseñanza superior.

OSRAM La mejor lámpara incandescente de filamento metálico

La **SUPERIORIDAD** reconocida a la lámpara OSRAM sobre todas sus similares es por

- 1.º La economía en el consumo (1 vatio por bujía, garantizado).
- 2.º La robustez de su filamento, no igualada por ninguna otra.
- 3.º La blancura y brillantez de su luz, la cual no decrece un 4 por 100 después de 1.000 horas de funcionamiento.
- 4.º La larga duración (1.000 horas, única lámpara que luce tanto tiempo).

La lámpara OSRAM se construye en todos los voltajes y de 16 á 1.000 bujías.

De venta en todas las Centrales y buenos establecimientos de Electricidad.

La lámpara OSRAM intensiva, de 100 á 1000 bujías, sustituye con mucha ventaja los arcos voltaicos.

CONGREGACIONARIO CON DEPÓSITO PARA TODA ESPAÑA

León Ornstein.-Madrid MARIANA PINE-DA, número 5.

MAQUINARIA Y MATERIALES PARA INSTALACIONES

Almacén más importante en España en el ramo de electricidad.

"TIERRA SORIANA," Collado, 9, Soria.

Imprenta, Librería y Encuadernación.

Dotado este establecimiento de maquinaria y materiales abundantísimo y modernos, en él se confeccionan con gran perfección y economía, cuantos trabajos se le encomienden, debiendo tener en cuenta cuantos deseen honrarnos con sus apreciables encargos, que el lema de esta casa es trabajar mucho y con gran economía para nuestros favorecedores.

Impresiones de gran lujo y corrientes. En el ramo de librería y objetos de escritorio, hay un variadísimo surtido, todo á precios ventajosísimos. A los señores maestros, serviremos cuantos encargos nos hagan, con gran economía; y asimismo á los señores secretarios de Ayuntamientos y Juzgados.

Encuadernaciones sumamente económicas, tanto de lujo como corrientes. A los señores curas párrocos, encuadernaremos los «Boletines eclesiásticos» con gran economía.—En la Administración de este periódico se admitentoda clase de encargos.

La Catalana
Sociedad Española de Seguros contra incendios á prima fija
FUNDADA EN 1865
Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1902.
Pesetas.

GARANIAS

Capital social:	{ Suscripto.....	5.000.000
	{ Desembolsados.....	1.250.000
Inversiones y fondos disponibles		3.372.556'98
Reservas.....		2.116.098'43
Siniestros satisfechos.....		12.186.853'34

DOMICILIO SOCIAL
Barcelona: Rambla Catalana, 15 y Cortes, 6.ª
Comisión principal de la provincia, Plaza de Acaña, 16.
A torizada la publicación por la Inspección de Seguros en 26 de Junio de 1909.

PERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA

DE

CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Acaña, 15, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rojas, espiral artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias á inuidad de artículos que no se detallan por no molestar.

ARMAS de todas clases y artículos de caza.

EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fíjese bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.

VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bigotes, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en cabello, á precios sumamente económicos.


También se alquilan pelucas, barbas y nos para teatros y disfraces.
Compra y venta de cabello.

Marqués del Vadillo, 2. Soria
PLUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA

Desinfección antiséptica
EL SALAMANQUINO
Santiago Gutiérrez,
Constructor y montador de molinos,

ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA
Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, rodeznos, sacilnes, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornean árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Dordogne.
Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, éstos á seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

Houlder Line Ltd



Servicio rápido á la República Argentina. El 23 de Noviembre saldrá del puerto de Bilbao para Montevideo y Buenos Aires, admitiendo pasajeros de 1.ª y 3.ª clase; el magnífico vapor correo **Royston Grange**

Precio del pasaje en 3.ª clase 201 pesetas.
Los vapores de esta línea, dotados de toda clase de comodidades, cuyo espléndido trato está muy acreditado, llevan personal español para el servicio del pasaje y no efectúan trasbordos en ningún puerto intermedio.
Para más informes dirigirse á su consignatario en Bilbao
Carlos Maruri, Estación, 4

98 LA CARIDAD CRISTIANA

La tripulación del falucho era más numerosa de lo que podía creerse en buque de ochenta toneladas, pues se componía de treinta hombres.

Poco después subimos sobre cubierta. Cuando vi la gente que nos esperaba allí, no pude menos de asombrarme.

Aquellos hombres no eran marinos; parecían furias escapadas del averno.

La miseria estaba esculpida en los harapos que vestían: el vicio, la degradación, en sus estúpidos y feroces semblantes.

Allí había hombres de todas las razas americanas y africanas; negros, mulatos, otros de rostro amarillento y lacio cabello; en fin, las diferentes razas que baña el dilatado mar occidental, se habían reunido en aquel pequeño buque.

El patrón les participó la noticia que recibieron exhalando aullidos de gozo y dando saltos de alegría.

Después se vació el tonel de ron, brindando por la libertad y por la gloria de Ducoudray.

Por último, rodaron borrachos sobre cubierta, exceptuando cuatro hombres que se abstuvieron de beber y que á una orden del capitán levaron anclas, y dirigiendo la proa en dirección á Mayáguez, salimos de la costa de Guanajay.

Dos días más tarde el cañón del puerto saludó nuestra llegada.

LA CARIDAD CRISTIANA 99

Guacao el Recalose y yo desembarcamos presurosos, pues mi amigo deseaba presentarse cuanto antes al presidente de aquella improvisada República.

La borrachera no existe ya



Se manda gratuitamente una muestra de este **Coza maravilloso.**

Se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua, ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.

TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES! EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ.

El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar el borracho del alcohol (cerveza, vino, ajeno, etc). Obra tan silenciosamente y con tanta seguridad que la mujer, hermana ó hija del bebedor pueden administrárselo sin saberlo él y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.

El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del oprobio y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas.

La Casa que posee este polvo maravilloso envía gratuitamente, á quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra.

El polvo Coza es garantizado inofensivo.

El polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al pie indicados.

Los depositarios no dan muestras; mas dan gratuitamente el libro de testimonios á los que se presentan en su farmacia.

76, Wardour, Street, Londres 432, Inglaterra.

COZA HOUSE,

Depósitos en Soria:
Farmacia de José Morales, Collado, 6.
Farmacia de Enrique Ramirez, Portales del Collado, 45.